



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE OCTUBRE DE 1789.

Constantinopla 22 de Agosto.

El Caimakan y el Mufti fuéron depuestos ántes de ayer, y reempla-
dos el primero por el Baxá Mustafa, cuñado del Gran Señor, y el se-
gundo por Tzadzade, Cherif Effendi, que ya habia ocupado este em-
pleo en el reynado anterior.

Un aviso despachado por el Capitan Baxá llegó aquí ayer con noti-
cia de un encuentro acaecido cerca de la isla de Berezan en el mar Ne-
gro entre las esquadras sutiles Turca y Rusa. No se han divulgado hasta
ahora las circunstancias ni el éxito de la accion, pero se cree favorable
á nuestras armas por quanto el Oficial portador fué revestido con un
caftan, lo qual solo se practica con los que traen felices nuevas.

Los corsarios Rusos han puesto á contribucion las islas de Tino y
Zea; en la última de ellas se han establecido y fortificado.

Varsovia 23 de Setiembre.

Las tareas de las últimas sesiones de la Dieta han tenido por principal
asunto el ramo de Hacienda, y los medios de atender á los gastos que
exige el Ejército. Se ha tratado de indemnizar á los Xefes de Regimien-
tos por la disminucion que han padecido en sus sueldos, señaladamente
los que habiendo ascendido por su antigüedad á Coroneles, han tenido
no obstante que comprar el empleo de Xefe.

El Vice-Canciller comunicó uno de estos dias á los Estados que ha-
bia recibido cartas de Constantinopla enviadas por el Sultan y el Gran
Visir al Rey y á la República. Procedió á su lectura en la misma Dieta.
Su contenido se reduce á comunicar la exáltacion de Selim III al Trono
del Imperio Otomano, y á asegurar que la Puerta observará los Trata-
dos subsistentes entre ámbas Potencias, lisongeándose que el Rey y la
República se mostrarán siempre propensos á mantener y cultivar la amis-
tad y buenas disposiciones del Divan.

Un correo del Príncipe Potemkin ha traído pliegos á este Embaxa-
dor de Rusia con aviso de haber ya formado el cerco de Bender; des-
pachó asimismo un crecido número de tropas á las órdenes del Príncipe
Repnin contra el Ejército de Hassan Baxá á fin que le ataque donde le
encuentre, buscándole hasta Ismael.

Tambien se ha sabido que el Príncipe de Saxonia Cobourg ha con-
cer-

certado sus operaciones con el General Ruso Suwarow para acometer á los Turcos hácia Bucharest.

Petersburgo 15 de Setiembre.

Hallándose muy adelantada la estacion para continuar las operaciones marítimas de guerra, se espera aquí en breve la esquadra de galeras del Príncipe de Nassau Siegen. En medio del regocijo que causó la victoria completa de este General nos queda el sentimiento de la pérdida de muchos Oficiales valerosos, que perecieron en el combate ó de resultas de sus heridas. Entre estos últimos se cuenta el Capitan Holandés Wenter, que acaba de fallecer en Fredericsham, y fué uno de los que acreditaron mas valor y pericia en aquel lance, del qual salió herido.

Stockolmo 22 de Setiembre.

La esquadra de Carlscrona no habia salido aun de aquel puerto el 18, pero se hallaba pronta á hacerse á la vela con mayor número de buques y mejor tripulada que la primera vez que zarpó de allí. Mientras estuvo alistándose, no han dexado de ir á cruzar varias fragatas y cuters, así para servir de escolta á nuestras naves mercantes como para hacer el corso contra las enemigas. Algunos de ellos se han apoderado de embarcaciones cargadas de municiones de guerra y otros géneros prohibidos destinados para Rusia. En Carlscrona se cuentan 8 de estas presas, la mayor parte Inglesas y Holandesas, una de Ostende y otra de Lubeck.

Tambien se halla pronta á dar la vela la esquadra de galeras, en tan buen estado como ántes del 24 de Agosto. Ha sido reforzada con muchas galeras y barcas armadas, y con 4 fragatas que el comercio de Helsingfors armó á sus expensas.

Las tropas que manda el Baron de Armfeld se han incorporado en Finlandia con el Ejército grande, al qual habia llegado pocos dias ántes el mismo General. S. M. atiende con su acostumbrada vigilancia y esmero á mantener el mejor orden y arreglo en sus tropas de mar y tierra.

Todo indica que la campaña de este año no concluirá tan pronto, y acaso durará parte del invierno. La Junta de Regencia se ocupa con actividad en acopiar víveres para el abasto de los ejércitos y esquadras, y en reforzarlos de continuo con nuevas tropas. Estos dias se han enviado á Carlscrona mas de 10000 hombres entre soldados y marineros. Los gastos extraordinarios que exige la guerra serán ménos gravosos al pais mediante los subsidios que se ha obligado á pagarnos la Sublime Puerta, de los quales ya ha llegado parte. La ventaja que de ello saca la Turquía es muy grande, supuesto que á no necesitar la Rusia sus fuerzas navales para hacer frente á las nuestras, se hubieran dirigido al Mediterráneo, y despues de someter quizá todo el Archipiélago, seguirian triunfantes al Canal de Constantinopla.

Kubin 1.º de Setiembre.

Aprovechándose de una densa niebla dos fragatas y otras 12 embarcaciones Turcas intentaron ayer dar un golpe contra Panczowa; pero des-

cubiertas al tiempo que iban á sorprender á 4 lanchas nuestras que andaban rondando, á un piquete que habia en tierra de 50 soldados del Regimiento de Palavicini con un Oficial, y á una batería flotante de 4 cañones de á 6, pudiéron librarse las primeras á fuerza de vela sin tener mas daño que un hombre herido. La partida del piquete ganó tiempo para acogerse al reducto del Lazareto. Entretanto se preparó la batería á recibir á los buques enemigos, y lo executó en términos de obligarles á desistir de su empresa y retirarse. Se adelantáron á perseguirlos 4 barcas armadas con 22 cañones, todas unidas de frente y en buen orden; los Tenientes Videk y Schwind mandaban las dos de los costados, que montaban la una 8 y la otra 6 cañones. Apénas llegaron á tiro les hicieron un fuego continuo, con el qual huyéron no solo las 2 fragatas Turcas sino sus demas buques, excepto 3 que se detuviéron á socorrer á otro que se retiraba muy maltratado, y hubiera sido apresado á no haberle sostenido los enemigos desde tierra con su artillería y fusilería. Las acertadas medidas del Baron de Penler, Comandante de las divisiones, contribuyéron mucho á la pronta retirada de los Turcos.

Semlin 20 de Setiembre.

Se han construido 3 puentes sobre el Sava, uno junto á Beschania, otro cerca de Jakowa, y el tercero inmediato á Poliefze.

Nuestras tropas se hallan dueñas de la batería Turca desde donde hacian los enemigos el año último un fuego continuo contra el dique de Beschania. Con esto ha desaparecido del Sava la mayor parte de sus embarcaciones armadas.

Quedan en nuestros contornos 16 batallones de Infantería y 8 divisiones de Caballería al mando del General Príncipe de Ligne.

Del campo Austriaco delante de Belgrado, 17 de Setiembre. Está ya cercada por nuestras tropas la plaza enemiga desde las orillas del Sava hasta las del Danubio, de suerte que tiene cortada toda comunicacion. Ayer noche se abrió la trinchera con una celeridad que pareceria increíble; con la misma se procurará concluirla en 3 dias por haber noticias de que el Seraskier viene á socorrer á los sitiados mandando un cuerpo de 20 á 30⁰⁰ hombres. Como la mayor parte de sus tropas se compone de Arnautas, no piensa el Mariscal Laudon enviar á su encuentro arriba de 10⁰⁰ combatientes mandados por el Conde de Colloredo, bien que el General Clairfait irá á acometer á los enemigos por el Bannato.

Nuestro Feld Mariscal General ha pasado á reconocer dos veces la fortaleza Turca, acercándose hasta tiro de fusil sin embargo del fuego continuo de la guarnicion, el qual nos mató 5 hombres. El primer ataque se hará con 8 cañones de campaña de á 18, seis de batería de á 12, seis morteros de 30 y otros tantos obuses de á 12. Ya hemos empezado á batir la Ciudad baxa, y esperamos hacernos dueños de ella en pocos dias.—Las embarcaciones Turcas están bloqueadas por las Austriacas, y mal podrán librarse de caer en nuestras manos.

Viena 24 de Setiembre.

Quando vino á esta Capital el Emperador, el dia 22, visitó por primera vez desde su restablecimiento los jardines del Augarten. Asi que llegó S. M. I. mandó llamar al Feld Mariscal Lascy, con quien tuvo á solas una conferencia de mas de una hora, y apénas concluyó se despacháron dos correos. Comió aquel dia el Soberano en el Palacio del Augarten, y por la noche se restituyó á Hetzendo:ff.

El 21 por la noche volvió de Lóndres aquí el Caballero Keit, Enviado Británico, que ha estado ausente cerca de un año. Apénas llegó fué á visitarle Mr. Jacobi, Ministro de la Corte electoral de Brandemburgo. Antes de ayer y ayer tuvieron tambien los mismos sugetos varias conferencias.

Se cargan aquí muchos barcos con víveres y municiones para Semlin, de donde se dirigirán al Ejército de los sitiadores. La artillería que se empleará en aquella empresa consiste en 37 cañones de á 24, 54 de á 18, 36 de á 12, y 50 morteros de diferentes calibres.

Se trata de una nueva leva de tropas en número de 16000 hombres.

Las noticias del sitio de Belgrado son de que prosiguen felizmente las operaciones. El General Clairfait no atravesó el Danubio hasta el dia 18 de Setiembre, y se ha juntado con el Ejército grande al frente de 7 batallones de Infantería y 5 divisiones de Caballería.

De Semlin solo se sabe que el Seraskier que se adelantaba al socorro de Belgrado, advirtiendo que los naturales de Servia se incorporaban en nuestros cuerpos Francos, daba indicios de retroceder en vez de exponerse al éxito de una batalla.

Francfort 3 de Octubre.

Las cartas de Viena del 28 de Setiembre expresan que el mismo dia llegó á aquella Capital desde el sitio de Belgrado el General Colloredo, creyéndose no volviere al campo.

Parte de la guarnicion de aquella plaza hizo el dia 21 por la noche una salida contra los sitiadores. Rechazáron estos á los Turcos que huýeron dexando 400 muertos.

Segun cartas recientes de Olviopol el Seraskier Hassan Baxá subsiste acampado cerca del Pruth, y el Príncipe Reprin tiene órden de salir á buscarle y darle batalla. El Príncipe de Cobourg continúa sus operaciones en Moldavia, dirigiendo todos sus movimientos á atacar con ventaja al H. spodar Maurojeni á fin de apoderarse luego de Bucharest y de toda la Provincia.

De Ukrania avisan con fecha de 1.º de Setiembre que ha habido algunas escaramuzas entre los Rusos y Turcos á corta distancia de Belgrado. Dicen que el Gran Visir ha reunido todas sus fuerzas, y las dirige contra el General Potemkin. Por último añaden que se han atrincherado en Crimea los Turcos que habian efectuado un desembarco cerca de Koslow en dicha península.

Berlin 29 de Setiembre.

La Reyna madre ha vuelto del Sitio de Schonhausen á esta Capital.

Se ha resuelto formar un cordón de tropas en las fronteras de Prusia bajo los órdenes del General Kalkreuth. Las tropas Prusianas de Westfalia tienen igualmente orden de estar prontas á marchar.

Nueva York 25 de Julio.

El Presidente de los Estados Unidos firmó el 4 del mes último el primer acto legislativo acordado desde la nueva planta de Gobierno. Su objeto es señalar sobre los géneros, que se introduzcan en este país desde principios de Agosto próximo, ciertos derechos de entrada, cuyo producto se espera alcance á satisfacer los intereses de nuestra deuda nacional y extranjera, como tambien á pagar los gastos de Gobierno. Este ramo de rentas, destinado únicamente á la seguridad de los acreedores de la América Unida, no puede ménos de consolidar su crédito; pero aun quando se hubiesen formado esperanzas mayores de lo que sea su importe, están todos los Miembros de la Administración convencidos de que se requiere precisamente un orden sólido, permanente y bien arreglado en el manejo de las rentas para alcanzar la tranquilidad interior y la consideración de las naciones extranjeras. En consecuencia de estos principios han declarado estar prontos á suplir con una tasa ó impuesto, que será muy fácil por los recursos abundantes de los Estados, á lo que aun pudiese faltar para establecer y mantener el honor y crédito nacional de la República. Tambien se pueden esperar para su Erario muchas ventajas de la venta que se proseguirá de las tierras situadas en la frontera occidental. Ayer se tomó un acuerdo sobre las condiciones y términos de dicha venta, y para establecer una oficina que entienda en la dirección de aquellas posesiones y de todos los asuntos que tuvieren conexión con ellas.

Resulta del empadronamiento presentado al Congreso que la población de los Estados Unidos ha crecido en términos de haber llegado á igualarse á lo ménos con el número que tenia al principio de la última revolución.

Ha salido muy bien el cultivo del cáñamo en todo el Massachusset, y en las tierras baxas cerca de Filadelfia.

Se han despachado del mismo Massachusset 40 navios para la India, de los quales algunos llegaron hasta Kamtschatka.

Ha vuelto aquí de Bengala el navio Chesapeak cargado de géneros del Asia; solo tardó 4 meses en su viage. Es el primer buque que se ha presentado en el Ganges con bandera de los Estados Unidos. Quando llegó estaba ausente el Lord Cornwallis, y habiéndole consultado sobre el modo de recibir á los Americanos, respondió que se debian tratar como á las demas naciones: respuesta conforme, sin duda alguna, á las instrucciones que tenia del Gobierno. Con efecto no pagaron mas que qualquiera otro buque extranjero en las factorías de Bengala, Madras y Bombay.— Segun las últimas noticias traídas por dicho navio reynaba profunda paz entre todas las Potencias Europeas. No ménos Tipoo-Saib que los Ingleses parecian cansados de la guerra, y dedicados únicamente á restablecer su crédito y sus rentas por medio de reformas y economías.

Lóndres 6 de Octubre.

La venida de la Familia Real al Palacio de Buckingham será mas pronta de lo que se creia, y parece se verificará en toda esta semana.

El Duque de Yorck hizo ántes de ayer, en Hyde-Park, la revista del Regimiento de que es Coronel. Despues pasó á los cuarteles de Knightsbridge al frente del segundo batallon, y asistió á los Oficios divinos enmedio de la tropa. En seguida reconoció los cuartos, las camas y demas efectos de dichos cuarteles.

En todas las Provincias meridionales de Inglaterra se han concluido enteramente las cosechas. Jamas han sido tan hermosos, limpios, pesados y abundantes los granos de toda especie. En los mismos términos favorables escriben de los países del Sur de Escocia y de Irlanda, donde la mayor parte de la cosecha está ya guardada. En el Norte del Reyno son igualmente buenos los granos, pero no todos están recogidos.

De algun tiempo á esta parte cruzan en los mares de Inglaterra dos corsarios con bandera Rusa para apoderarse de navios Suecos. Tienen patentes de la Emperatriz; pero como frecüentemente enarbolan bandera de otras potencias, que sus tripulaciones se componen en gran parte de Ingleses, y que han molestado á algunas embarcaciones neutrales procedentes de Francia y de Portugal, tomándoles víveres sin pagarlos, ha dado el Almirantazgo órdenes para apresarlos en qualquiera parte donde se encuentren.

Los navios que la Compañía Oriental empleará este año en su comercio de la China, Bengala, Bombay, Bencoolen y demas establecimientos Asiáticos, serán en todo 40, que compondrán 26,279 toneladas. No está aun señalado el tiempo de su partida.

Génova 30 de Setiembre.

En la noche del 22 al 23 se hizo á la vela de este puerto la fragata Genovesa denominada Liguria de 46 cañones y 700 hombres de tripulacion. La manda el Capitan Francisco Agnese, y se dirige hácia poniente á cruzar algun tiempo contra los Berberiscos.

El 24 regresáron aquí las galeras nacionales que estaban en corso sobre estas costas, no habiendo descubierto á ningun pirata.

Tambien ha llegado á este puerto la tripulacion del barco del patron Dollo, Genoves, que viéndose perseguida por los Argelinos abandonó su buque, del qual se apoderáron luego aquellos Africanos.

Sadaba 25 de Setiembre.

En esta Villa, una de las cinco del Reyno de Aragon, se celebró el 20 de Setiembre la proclamacion de nuestro augusto Monarca D. Carlos IV, y en la mañana del 21 asistió el Ayuntamiento á la misa solemne, sermón y *Te Deum* por la exáltacion de S. M. al Trono. Levantó el Real pendon el Regidor Decano D. Eugenio Villanova, Señor de Alaves, acompañado de los Capitulares y una lucida comitiva: en los actos de proclama arrojó al pueblo medallas de plata alusivas á la solemnidad. Retirado el acompañamiento se colocó el Real pendon en el balcon principal de la sala de Ayuntamiento donde estaban los Reales

les retratos baxo dosel con centinelas, y conciertos de música en un parage inmediato. Despues se sirvió un abundante refresco á que siguió bayle. En los quatro dias sucesivos hubo corridas de novillos y otras varias diversiones públicas.

Cáceres 28 de Setiembre.

El dia 25 de Agosto se celebró en esta Villa la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV, cuya noticia circunstanciada, como tambien la de las funciones celebradas con tan justo motivo, se refieren en papel separado.

Madrid 27 de Octubre.

S.M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Metropolitana de Santiago á D. Domingo Perez Correa, Racionero de ella: para otra titulada Cardenalicia, de la misma, á D. Manuel Fernandez de Angulo, Canónigo de la de Tuy: para otra de la de Granada á D. Joseph Miguel Sanchez Moscoso, Racionero de la propia: para esta Racion á D. Antonio Cerviño, Medio Racionero de ella: para esta resulta á D. Diego Rodriguez, Capellan de Regimiento, jubilado y agregado á esta plaza de Madrid: para otra Canongía de la Colegial de Sta. Fe de la misma Ciudad á D. Mateo Sanchez Bernalte, Cura de la Parroquial de Asquerosa, en aquel Arzobispado: para una Racion de la Catedral de Avila á D. Juan del Rey Negrilla, Cura de la Basílica Parroquial de S. Vicente Mártir de aquella Ciudad: para otra de la de Málaga á D. Joseph Guerrero, Medio Racionero en la misma: para esta Media Racion á D. Joseph Carrillo de Luna: para otra Racion de la Catedral de Guadix á D. Lorenzo Alonso Gasco: para el Pontifical de la Villa de Coria, Diócesis de Sevilla, á D. Joseph Agustin Castaño: para el Beneficio de la Villa de los Molares, en la misma Diócesis, á D. Joseph Jaramillo: para el Préstamo de la Parroquia de S. Bartolomé de la Ciudad de Murcia á D. Alonso Lardin Vibanco; y para la Prestamera de la Mitacion de Zaragoza, Obispado de Córdoba, á D. Francisco Antonio Serrano Beltran, Capellan de honor de S. M., con retencion del Beneficio Préstamo de Tormantos que obtiene en el Arzobispado de Búrgos.

El Mercurio histórico y político de Agosto se hallará desde mañana Miércoles en el Despacho de la Gazeta, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Subscripcion al tomo 6.^o del Correo de Madrid. Se admite en la Librería de Arrivas, carrera de S. Gerónimo á los precios acostumbrados, pagando los subscriptores de fuera 50 rs., francos de porte, y los de Madrid 36. Tambien se admiten subscripciones en las principales Ciudades del Reyno. En este tomo se harán los retratos de los filósofos antiguos, con expresion de sus trabajos literarios, su mérito, y la estimacion que les atraxeron.

Los Salmos de David y Cánticos sagrados, interpretados en una brevíssima paráfrasis en sentido propio y literal, escritos en Frances por el P. Lallemand; traducidos muchas veces al Italiano, y nuevamente al Castellano por el P. Fr. Jayme Serrano, Lector jubilado, y Asistente general del Orden de Mínimos.

Ter-

Tercera edición. Se hallará en casa de Orzel, calle de las Carretas.

Fábulas en verso Castellano, por D. Joseph Agustin Ibañez de la Renteria: un tomo en 8.^o Esta obrita se divide en dos libros: los argumentos de las fábulas del 1.^o están tomados de Esopo y otros fabulistas; y los de las del 2.^o son originales. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Directorio teológico-moral para asistir como Ministro del Sacramento de la Penitencia á los que están en artículo y peligro de muerte, y á los delinquentes de pena capital desde ántes de intimarles la sentencia hasta el suplicio. Segunda impresion aumentada de diversos tratados, siendo uno de ellos sobre la obligacion de hacer la operacion cesárea en los casos debidos, con la explicacion del modo de practicarla: por D. Felix Eguia, Presbitero. Se hallará con las demas obras del autor en la Librería de Baylo, calle de las Carretas; en los puestos de Fernandez, gradas de S. Felipe; y de Cerro, calle de Alcalá. Su precio 8 rs. en pasta, y 6 en pergamino.

Sermon que en la solemne accion de gracias que celebró la ciudad de S. Felipe en su Colegial el dia 30 de Abril de 1789, por la feliz exáltacion de nuestro Católico Monarca el Sr. D. Carlos IV al Trono, dixo D. Lorenzo Cebrian Gomez, Canónigo de dicha Iglesia. Lo publica D. Antonio Fuster y Piquer, Procurador general, y Síndico Personero de la misma Ciudad. Véndese en el Despacho principal del Diario, plazuela de Celenque; y en el puesto de la puerta del Sol junto á la Soledad.

Disertacion médica de la simplicidad y sencillez con que se debe exercer la Medicina, escrita y remitida á la Regia Academia Medico-Matritense por Don Fernando Oxea, Médico aprobado por el Real Proto-Medicato de Castilla, del Gremio y Claustro de la Universidad de Santiago. Se hallará en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

El Prontuario ó reducciones del valor y premios diarios que se cobran ó pagan correspondientes á todos los vales Reales, acequia imperial de Aragon, y canal Real de Tauste. Véndense por mayor enquadernados á 2 rs. en la calle del Arenal junto á la puerta del Sol, tienda de D. Manuel Joseph de Zurita.

Coleccion de novelas escogidas. Novela 39 y última del tomo 6.^o: El pretendiente oculto y casamiento efectuado; por D. Alonso del Castillo Solorzano. Se hallará con las antecedentes, á 2 rs. cada una, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá, y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

Mapa geográfico del Reyno de Valencia, dividido en sus 13 gobernaciones ó partidos, con un suplemento que comprehende en escala mayor la particular contribucion y huerta de Valencia, todos los lugares, acequias, caminos y asagadores de este terreno; y una extensa razon de los documentos que sirviéron para la composicion de esta carta: por D. Tomas Lopez, Geógrafo de los dominios de S. M., de varias Academias. Se hallará con todas las obras del autor y las de su hijo en la calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

Una copiosa coleccion de toda clase de papeles de música moderna instrumental y vocal para piano-forte y otros instrumentos, de los mejores autores del Norte, como Haydn, Pleyel, Kozeluch, Mozart, Clementi &c.: y asimismo arias de Sarti, Paisiello, Cimarrosa y otros: tiranzas, tonadillas, seguidillas, minuets, contradanzas, y música de salterio. Se hallará en el almacén de la calle de las Urosas número 24.